

# LA IDEA MODERNA

SUSCRIPCION

|                       |         |
|-----------------------|---------|
| Lugo, un mes          | Ptas. 1 |
| Provincias, trimestre | 4       |
| Extranjero, un año    | 36      |
| Número suelto         | 0 05    |
| atrasado.             | 0 15    |

Este periódico no se publica los domingos y días suntuosos a festivos

OFICINAS.—PLAZA MAYOR, 18

—LUGO—

2.ª época.—Año XXVII.—Núm. 7.773

DIARIO MONARQUICO

Jueves 26 de octubre de 1916

## Un favor a la prensa

El actual Gobierno ha empezado a reconocer que la prensa es útil; que la prensa, en estos tiempos, es necesaria; y que a la prensa se la debe ayudar, si no se quiere que sucumba bajo el peso abrumador de su pobreza. Por que no debemos titubear al formular el juicio el concepto que nos merezca la prensa a galenos en ella trabajamos. Quien dijo que un periódico es un poco de hambre envuelto en un papel, dijo una verdad «de las de a folio»; refiriéndose, es claro, a los periódicos españoles, pues en el extranjero la publicación de un diario o de una revista es uno de tantos espléndidos negocios. En España, desde los grandes periódicos madrileños hasta el modesto periódico de provincias, todas las publicaciones periodísticas viven trabajosa y penosamente.

La prensa española tiene un martirio que allá se anda con el de nuestra Santa Madre Iglesia, por lo menos en lo nutrido. Sus hijos, de bolsillos, sacrificios de salud, sacrificios de relaciones, tormentos de por vida, que siempre consisten en agobios de carácter económico, y que a veces suelen consistir en la tortura a que se somete el espíritu cuando, obligado por la necesidad, tiene un publicista que escribir lo que no siente, que afirmar lo que no cree, que elogiar y alabar a quienes quisiera hundir en los abismos del olvido. Y sobre todo esto, flota esa pesada atmósfera del recelo que se cuela entre las gentes incautas que se dedican a hacer ilustración, a hacer cultura.

La fuerza bruta y otras absorbentes tiranías acostumbres durante siglos y siglos a imponer su voluntad, no pueden, no quieren tolerar pacientemente que las débiles y húmiles plumas con el auxilio de la razón y las conciencias, y el atraso intelectual se irrita, se descomponen de ira, cuando se resaca hacia el progreso, hacia las amplitudes del pensar moderno a las ingenuas multitududes.

¿No merece la prensa española, en donde el deber y la abnegación sacrifican tantas vidas y tantas esperanzas, no merece que se quiera se le facilite un poco el cumplimiento de su misión, altamente educadora?

Ya que se conformen con sufrir todo género de privaciones, los pedagogos del monón, por lo menos que no se les niegue la tiza y el encerado para que se multiplique la eficacia de sus lecciones.

Nuestro actual Gobierno ha visto a la prensa en situación angustiosa, por efecto de la crisis del papel, y al cabo por real decreto, ha concedido un millón de pesetas, a título de anticipo, que se devolverá, para que se abone a la Central Papelera la diferencia existente entre el precio actual y el que tenía en julio de 1914 el papel que consumen los diarios.

Al borde del precipicio, en peligro inminente de ruina, se hallaba este negocio de los periódicos, hoguera favorecedora de tantos esfuerzos. Con ese real decreto se viene a favorecer su estabilidad, aliviando el peso, muy superior a sus fuerzas, que sobre las débiles espaldas de las empresas gravitaba.

Gracias les sean dadas al Gobierno que ha sentido, y en política, un precedente, porque ha dicho al país, llevándole la contraria a los que odian, quizá porque los temen, a los papeles públicos que entre las instituciones modernas es la prensa una de las más útiles para los pueblos, que tan paciente y sostenidamente sostiene a fuerza de sacrificios, otras que maldita la falta que nos hacen...

recibió la visita de los ministros de Hacienda y Guerra.

A mediodía conversó con los periodistas, manifestándoles que no había ninguna noticia de interés.

«Mañana—añadió—continuaré en el Congreso los debates económicos, y en días sucesivos seguirán sin interrupción.»

Un periodista preguntó al presidente acerca de los proyectos que se atribuyen al diputado Sr. Domingo de presentar una proposición relacionada con la neutralidad. El conde contestó:

«Estoy seguro de que el Sr. Domingo no presentará esa proposición, que se anuncia, pues dicho diputado no varía de opinión cada cuatro días.»

Por eso me tengo a sus últimas palabras prometiendo esperar a que terminara la discusión de los proyectos económicos para plantear el debate.

Mañana primer a hora explicará el Sr. Anadur su interposición sobre los sucesos de Gerona, y le contestará el Sr. Ruiz Jiménez.»

El Sr. Alba, que con el ministro de la Guerra asistió a la entrevista del presidente con los periodistas, manifestó, confirmando lo dicho por el conde de Romanones, que no es exacto que piense renunciar a d. baje el presupuesto ordinario antes que el extraordinario.

«Se mantendrá—dijo el Sr. Alba—con todo rigor el acuerdo que se adoptó en la reunión de los jefes de minorías. Si el proyecto de cerillas se aprueba pronto, se discutirá el de tabacos, y a continuación el presupuesto extraordinario y las leyes complementarias.

Es necesario aprobar éstas, porque si no el presupuesto sería una ficción, toda vez que se basa en cifras que tendrán que aportar los proyectos especiales.»

## CARTA DE SUIZA

### La labor del Rey de España

Desde el rompimiento de socorro establecido en Berna para auxilio de los subditos exiliados por las naciones beligerantes, envían la siguiente crónica:

Berna, 15 de octubre de 1916.

El artículo publicado por el «Diario Universal» del 5 del actual, titulado «Otro triunfo del Rey», nos facilitó la ocasión de ponderar una vez más la gran bondad y los sentimientos de humanidad que, desde que se inició la guerra, ha manifestado a tantas veces, S. M. el Rey D. Alfonso XIII.

«Sin ruidos y sin ruido, el noble Rey de España se ha juzgado la administración del mando entero.»

«Cuántas miserias, cuántas víctimas, cuántos sufrimientos se han confiado sus esperanzas a Quién no ha olvidado los esfuerzos incesantes del Monarca español y los magníficos resultados conseguidos por la diplomacia de sus ministros, cuando la diplomacia de los países neutrales, después de las deploraciones de Lille, Roubaix y Toulouge quisieron denunciar esos actos—más de un mes antes que los publicara oficialmente a la prensa francesa—por el conducto de los periódicos españoles, ya estaba persuadido de que andaba acertado señalando aquellos hechos al pueblo español, cuya hidalgía tradicional no ha fallado nunca.»

Habiera relatado aquellos sucesos en la prensa de otras naciones—cuando todavía no se había realizado indagación oficial ninguna—y habría suscitado opiniones, controversias y discusiones. En España, según me enteré un tiempo, produjeron una honda impresión, e inmediatamente empezaron las gestiones.

Alabamos al Rey D. Alfonso por haber logrado tan feliz resultado, y una vez más ensalzamos la insuperable bondad del augusto Monarca que no pudo hacer poco por la gestión de haber de los consabidos hechos con un excelente amigo D. Luis Guech, el distinguido secretario general del Comité Bernés de socorro a los prisioneros de guerra, fervoroso admirador de España, del pueblo castellano y de su Rey.

Como tantos otros, encomio la inagotable caridad y la gran interioridad del augusto Rey D. Alfonso, cuyas iniciativas siguen con un vigor incesante, y como tantas que es de los más calificadas y de los mejores situadas para apreciar los felices éxitos de ellas.

Dicho señor encareció con entusiasmo la maravillosa obra creada en palacio por S. M. para el servicio de informes, obra que he de visitar próximamente—dijo—, pues de seguro allí tengo mucho que aprender.

«El Rey de España—agregó—es el prócer más precioso y noble de la época, porque su sabiduría y la más estricta neutralidad ha sabido aliviar las miserias de ambos partidos beligerantes, noble porque este año convoca a los jefes de Estado que en su política política política, por una política de magnanimidad, bondad y caridad, conforme a la grandeza de alma y a la justicia ideal de su pueblo.»

«Desearnos, pues, S. M. D. Alfonso un reino de muchos años y siempre pleno de la que la bondadosa actividad.»

Mientras otros ambicionaban títulos de conquistadores, libertadores y renovadores, D. Alfonso que para los siglos vendidos el título, más grande, de «el Misericordioso».—E. G.

## Manifiestos del Sr. Burrell

El ministro de Instrucción pública, al recibir a los periodistas, desmanifiesto que había alguna agitación entre los estudiantes de derecho, los cuales no habían entrado por la mañana en clase.

El Sr. Burrell confirió con el rector y el secretario de la universidad.

Estima el ministro que a principios del curso, y con el último real decreto dictado sobre libertad de asistencia a cátedras, este disgusto de elemento estudiantil no se tradujo en una huelga.

Refiriéndose después el Sr. Burrell al asunto de los maestros de Navarra, dijo que, de acuerdo con el ministro de Hacienda, había accedido a sus deseos, para que se aplique el real decreto del señor Bergamín sobre el pago por el Estado de los sueldos de los maestros, pero siguiendo el régimen actual de aquellas escuelas.

«El viernes próximo—añadió el señor Burrell—llevaré a la firma regia un real decreto reformando el régimen de enseñanza en lo que respecta a reválidas y exámenes, permitiendo mayor facilidad al estudiante.»

Habiendo también de la próxima exposición de pintura, escultura y arte decorativo, dijo el ministro que habían comenzado los trabajos preliminares.

La inauguración será el próximo mes de mayo en el palacio de Cristal del Retiro.

Se va a proceder a la revisión del actual reglamento de expositores, atendiendo en lo posible a las reclamaciones formuladas últimamente.

Acercas del arriendo del teatro Real, dijo el Sr. Burrell que, en vista de las actuales circunstancias y de las dificultades que existen para la contratación de artistas, había dirigido una comunicación al patronato del regio coliseo para que a la mayor brevedad, y cuando se terminen las obras que se están ejecutando allí, anuncie un concurso por una sola temporada, como se hizo el año anterior, siendo encargado también dicho patronato de la redacción del pliego de condiciones.

Terminó diciendo el Sr. Burrell que, ante los requerimientos del Sr. Tormo, decano de la facultad de filosofía y letras de la central, se proponía completar el cuerpo de profesores auxiliares de aquella, haciendo extensión a las demás facultades.

Para ello dictará una real orden anunciando la provisión de 80 plazas de profesores auxiliares interinos, con el salario de 2.000 pesetas.

## Españoles ilustres en París

### Manifestaciones de simpatía

La misión española estuvo a reunirse en el Eliseo, y fueron los que la forman presentados a MM. Briand y Poincaré.

Almuerzan en el museo y esta tarde visitan la biblioteca nacional.

Por la noche se celebrará una comedia en su honor en la embajada española. Permanecerán en París hasta la semana próxima y a su regreso Madrid se detendrá en Burdeos, celebrándose entonces una recepción en la ciudad.

El «Journal» ha recogido a los delegados que han hecho las siguientes declaraciones:

D. D. Joaquín Octavio Picon: «Lo que puede pensar y sentir en estas horas trágicas el francés más patriota, es lo que yo pienso y siento.»

D. Ramón Menéndez Pidal: «Al encontrarme de nuevo en Francia, me acuerdo de mis antiguos compañeros de escuela, a todos los cuales expresaré mi admiración hacia Francia; no es hora ya de abstracciones, sino de lucha y de batalla.»

Francia ha formado en este momento el ideal de la futura humanidad.

De Américo Castro: «Esta y otra sería ya establecida con Francia lazos más íntimos de cultura.»

«Le diremos cual es nuestra admiración y nuestro agradecimiento. Tiene que ser esta visita, el preludio de una penetración que permita a los franceses progresar más en España, y a los españoles más en Francia.»

De Gonzalo B. B. «Al pasar el sagrado suelo de Francia, mi alma se ve embargada por la admiración a este heroico país. Agradecemos al instituto que proporcione el mayor honor que pudiera soñar en mi vida de artista.»

De Bay: «Saludo a Francia, a quien debo lo mejor de mi educación artística; es también el país de mi madre y de mis hijos. Esto os diré cuál es la emoción que siento y la admiración que tengo para Francia, a quien siento acercarse a la victoria definitiva.»

De Orlán de B. «Seguimos emocionados de la heroica defensa de Francia en la lucha que sostiene por la libertad de los pueblos y el restablecimiento del derecho. Me produce orgullo poder venir a traerle el tributo de mi admiración y de mi gratitud.»

De Gomez Ocaña: «Soy un antiguo amigo de Francia; sus libros fueron guía de mi espíritu y sus métodos contribuyeron a mi formación intelectual.»

«Al pasar la frontera, he creído encontrarme en mi casa. Como podéis ofrecer a mis amigos franceses la expresión de mi eterna admiración.»

## Paginas sueltas

### Los amantes de la higuera

Una chispa eléctrica ha dado origen al idilio de dos amantes que se hallaban bajo un higuera cuando se incendiaron.

«El amor es fuerte, se ha dicho más de una vez, y al ser bastante fuerte para que, cuando se enciende, se quiza lo único que da belleza a la vida, es algo que pone una mancha de color rosa do las negras; a las que las del vivir, a la realidad como que, si amor, ya habría por matar esas negras.»

«El amor es fuerte, pero la Piedad, la Seca, la Implacable—como llaman los vates románticos a la Señora de la Cruzada—es balpatear, un poco más fuerte que el amor y videntes de la fuerza de su poder; gesta a veces como obra de destrucción, feliadad, intensidad sobre toda obra de que es del amor hacen base de destrozamiento.»

Nosotros evidenciamos de todas estas esas personas que pasan de la vida a la muerte entreteñidas en las delicias amorosas, como esos amantes de la higuera, (nótese que lo irrevocable de la frase) «Esta a buen seguro no tiene en el dolor de la muerte; antes bien, dicho grande será si la vida e-piritual existe, y en ella sus espíritus pueda seguir amándose, libres por completo de las bajas pasiones de la carne.»

## La política al día

«Diario Universal»

El jefe del Gobierno acordó a palacio, pero no desobedeció con S. M., limitándose a cumplimentar a la Reina Victoria y felicitarla, en nombre de todo el Gobierno, con motivo de su cumpleaños.

Desde el regio Alcázar marchó el presidente a su despacho oficial, donde

## El nuevo director de «El Liberal»

Nuestro querido colega «El Liberal» publica la noticia de que el ilustre periodista y literato D. Enrique Gómez Carrillo ha sido nombrado director del popular periódico.

«Tal vez ninguna otra designación supondría como esta la supervivencia del insignia Vicenti en la casa de «El Liberal».

Gómez Carrillo, unido por estrechos y viejos vínculos espirituales al honrado escritor, será un continuador fervoroso de su obra en este cargo, que le llevan sus bienes y sus talentos.

Llega a él con el candor de un nombre literario esclarecido, de una pluma ágil e incansable, de una cultura multiforme adquirida en la vida y en los libros y con un gran corazón.

Para la prensa de mañana—dice «El Imparcial»—es un honor volver encarrilado hasta uno de sus ilustres culminantes a un hombre tan ilustre como Gómez Carrillo.

En ese caso, si fuéramos poetas, arrancaríamos a las cuerdas de nuestra lira, no tristes elegías a fin de dos vidas jóvenes; cantos, al menos, al tránsito de dos espíritus dichosos.

Descubrimos algunos respetos ante los tumbos que guardan a esos cuerpos, separados en pleno amor a la vida y para siempre por la Piedad, la Implacable, la Descarnada...»

F. GONZÁLEZ RIGABERT

El próximo domingo obsequiarán los abogados y procuradores de Vigo con un baile en el Hotel Continental, a los funcionarios judiciales que forman la sala de la audiencia de Pontevedra que se halla actuando en Vigo.

Publica la «Gaceta», un real decreto convocando a elección parcial de un diputado a Cortes por el distrito de Arzúa, vacante por fallecimiento de D. Alfredo Vicenti, y señalando el día 12 de noviembre próximo para celebrarla.

En Bañ convocadas por el farmacéutico D. Joaquín Pimentel, se reunirán varios personalidades par, constituir un comité defensor de la neutralidad.

Secretos que para fines de enero estarán en marcha las obras que vienen realizando en la iglesia de los padr y jesuitas de Santiago, abriendo el culto con gran solemnidad.

La cantidad invertida en la restauración del templo, será aproximadamente de siete mil duros.

«Señor Renacimiento», se denominará el nuevo teatro que va a construirse en la calle del Sol, de Ferrol.

Quedó firmada la escritura y constituida la sociedad del referido coliseo por los señores D. Juan Díaz Noriega, de dicha ciudad, y D. Leandro Plá, de Santa María de Orogaita.

El nuevo edificio se levantará en los terrenos de la ciudad de calle, situados entre las de Arce y Méndez Núñez.

El mes próximo comenzarán las obras. Será un teatro amplísimo de comodidades excepcionales para el público y del corte de los construidos recientemente en Barcelona, con el extraordinario número de butacas que permitirá a cualquier empresa beneficiar al público grandemente.

La fachada del nuevo edificio será muy vistosa.

En la carretera de Villargarcía a Cambados apareció coches en una muralla que se venía por toda la vida, un dudó en el propósito de que se construyesen los automóviles que dicen el servicio entre ambas villas.

La Sociedad Artística de Vigo, deseando dar una prueba fehaciente al director de su laureado coliseo D. José María de... por sus méritos conquistados, le hizo un dedicado obsequio, consistente en una hermosa medalla de oro con busto alegórico que lleva grabadas las fechas de los certámenes en que el coliseo fué premiado.

La medalla regalada al Sr. Mourina encargada por la Artística a la Casa Com., de aquella publicación, está hecha muy artísticamente y es un trabajo acabado, que honra a dicha casa.

Los naturales de Galicia residentes en el País, han conmemorado con brillantes y solemnidades fiestas el noveno aniversario de la fundación del «Centro Gallego»...

Como promovedores de una cenareda han sido detenidos en la Estrada de los jóvenes José Rodríguez, Manuel Magariños y José Corral Matalobos.

Fue curado en la casa de socorro de Vigo el niño Victor Iglesias, que voluntariamente ingerió una pastilla de su blimido corrosivo, y que gracias a la pronta intervención médica, no le ocasionó la muerte.

El sábado próximo se celebrará en el teatro de Santiago una velada organizada por las sociedades obreras a beneficio de las víctimas de los sucesos del Son.

Representará dos obras el grupo dramático «Brizas Futuras».

Con ocasión de la comida íntima que fué obsequiada en la Compañía don Rodrigo Sanz se acordó fundar un periódico diario eminentemente gallego que



sea propulsor del resurgir de la región y que condense las aspiraciones del alma de la pequeña patria.

El martes fundó en el puerto de la Coruña la división naval española, que hade recorrer algunos puertos de Galicia. En obsequio a la oficialidad se preparan algunos agasajos.

Asegúrese que el obispo de Tuy, señor Eijo, ha sido designado por el Gobierno para la diócesis de Victoria.

### La fuerza submarina de Alemania

Dice el «Inválido Ruso»: «Según los datos que han aparecido en la prensa alemana, se puede calcular en 225 el total de sumergibles construidos por Alemania durante la guerra. Por lo menos, tal cifra ha citado el príncipe de Bülow a un periodista.

Seguramente no es exacta. En junio de 1914 solo poseía 30 submarinos el Imperio alemán, y tenía otros tantos en construcción.

Como el alto mando ha hecho amplio uso de esas naves, se comenzó a construir en todos los arsenales, que a esa tarea exclusiva se han dedicado. Así, es admisible que en todo momento hay en Alemania un centenar de submarinos en construcción, para los que hay allí motores de sobra.

Como un sumergible moderno se construye en menos de un año, fácilmente se pueden haber botado en Alemania y Austria-Hungría 200 submarinos durante la guerra actual.

Agregado a ese número el de los que ya existían, se obtiene la cifra aproximada de 250.»

### Publicaciones

El número, 158 de «Gran Vida», dedicado a San Sebastián, es uno de los números más completos, mejor confeccionados y más interesantes que ha publicado esta primorosa revista en los catorce años que cuenta de vida.

Treinta y cinco clics ilustran los artículos estudiando San Sebastián como centro de turismo; con sus atractivos, su gran casino, su sindicato de iniciativa, su fol-klore, etc., como ciudad de placer, como ciudad intensamente deportiva. También a excursiones consagra buena parte, describiendo algunas: el castillo de la Mota, isla de Santa Clara, montes Iguelde y Uña, Hernani, Tolosa, Pasajes, Rentería, Iñn y Euzterrabia.

De este número, además de la edición corriente de 50 céntimos, se ha tirado otra de propaganda para vender a 20. Suscripción: 6 pesetas al año. Administración: Lagasca, 401, Madrid.

### La cultura alemana

#### ARBOLES Y FLORES

De una crónica que dirige desde Berlín el distinguido literato Ricardo León a un colega de Madrid, transcribimos los siguientes párrafos, por juzgarlos de actualidad e interés — aquí donde se le hace la guerra a todas horas al árbol.

Dicen así los citados párrafos: «Las flores, como los libros y la música, son una necesidad imprescindible para todo alemán. El sentimiento de la naturaleza, tan vivo y conmovedor en esta raza, se manifiesta a cada instante con rasgos delicadísimos. Un árbol aquí es algo religioso, intangible; por respeto a un árbol se tuerce el curso de una vía, se cambia el trazado de una calle, se modifica la arquitectura de una fachada; en ciertos sitios de Berlín, cuando los ensanches de la ciudad, prodigiosos en los últimos años, incluso en estos de ahora; cuando los ímpetus urbanizadores tropiezan con un pino gigante, con un hermoso abeto, con una robusta encina, con un tilo ejemplar, con cualquiera de estos magníficos reyes de la selva clásica, entonces cae de las manos la implacable segr y el árbol queda en el centro de la calle, en la acera, en la plaza, rodeado de guirnaldas y flores como una reliquia insigne, como un sagrado monumento. Y cuando el árbol envejece, el tronco vacila y se dobla su enramada cabeza al peso de los siglos, nunca le falta un báculo, un piadoso rodrión que lo mantenga en pie. Pero esta solicitud, esta profunda inclinación a la vida humilde y serena de los árboles y las flores, al alma de las cosas, todavía se ofrece con mayor ternura en el respeto a los animales, en el amor a los pájaros, que por doquiera vuelan con descuidada libertad, sin miedo alguno de los hombres, en compañía de los inquietos rapazoleos, como hermanitos sayos más inocentes y chiquitos. ¡Cuánto gozo me dió ver en una de aquellas plazas maravillosas de la ciudad de Nuremberg una moeta como de quince abriles, una Gretchen quizá, linda y gentil, toda cercada de alegres pajarillos, a los que daba de comer con grandes mimos y fiestas, mientras ellos, aleteando y pidiendo, se le posaban en los hombros, en los brazos, en los cabellos rabios! No menos deleite produce el arte exquisito con que estos enamorzados de las flores las plantan, las aderezen y prodigan, el fino gusto con que saben combinar sus formas y matices, adornar con ellas paseos y calles, ventadas y azoteas, vistiendo y adoselando fachadas y balcones de rosales, yedras y viñas silvestres,

colmando el hogar de enchidas ánforas y graciosos búcaros, con mayor profusión todavía que en las ciudades italianas y españolas. ¿Quién pensará, discurrendo en un día de sol por el rosario de Tiergarten, que este jardín prodigioso tiene cimientos de infecunda arena, que está en un clima duro y triste, a dos horas del Báltico? Sólo en los huertos felicísimos del Turia y del Guadalquivir, en los parques sevillanos y malagueños, he visto las rosas con tal hermosura y abundancia.

### Juegos prohibidos

El hecho de jugar a los prohibidos es punible aunque el dueño de la casa en que se juega haya obtenido autorización verbal para ello del alcalde de la población, pues las autoridades administrativas son notoriamente incompetentes para conocer y decidir de lo que es materia propia y exclusiva del Poder judicial. La creencia por los jugadores de que ejecutaban un acto lícito, fundada en el conocimiento de la existencia del permiso, lejos de constituir error de hecho que exculpe la acción delictiva, envuelve un error de derecho que la ley ni consiente ni excusa. (Sala segunda.—7 de octubre de 1916).

El juego ante el Tribunal Supremo.—El caso resuelto por la sentencia que queda extractada no es de los que deben pasar inadvertidos.

Sabido es que en casi todas las legislaturas algún diputado o senador se ha levantado en las Cámaras denunciando al ministro de la Gobernación que con la aquiescencia de las autoridades se jugaba a los prohibidos, y olvidaba esta, de puro repetida, la contestación a esas denuncias. El ministro, invocando los informes de los gobernadores civiles, niega constantemente la certeza de los hechos, llegando cuando más a declarar que reiterará las órdenes de prohibición.

Hace escasamente dos años que un popular periódico gráfico inició, ocupando el ministerio el Sr. Sánchez Guerra, una campaña, en la que ha persistido, pidiendo que la sociedad explotadora del Casino de San Sebastián no disfrute el privilegio de jugar a los prohibidos aún en las cortas épocas en que el juego se persigue con más rigor en el resto de España.

Y en la corte, reciente y en la memoria de todos está, el recuerdo de una junta para la extinción de la mendicidad, creada por otro ministro de la Gobernación, cuyos ingresos los constituían las caotas que los Círculos de recreo entregaban en concepto de «donativo, al tesoro de aquélla, que lo era un acandilado banquero.

Es decir, que a pesar de que el Código penal impone sanciones a los juegos de envite y azar, y no obstante que las autoridades gubernativas tienen obligación de auxiliar a la administración de justicia denunciando los hechos delictivos que lleguen a su conocimiento, los juegos prohibidos han sido siempre tolerados por esas autoridades y hasta convertidos en fuente de ingresos para remediar miserias de la organización social.

Mientras tanto, el órgano más autorizado del Poder judicial ha permanecido forzosamente en inacción y en silencio, movidos por la imposibilidad de que el Tribunal Supremo actúe interin ante él no se plan e un recurso de casación.

Ahora ha surgido la ocasión, y a fe que en circunstancias bien características. El dueño de un establecimiento solicita del alcalde del pueblo autorización para jugar; el alcalde, prudente como Ulises, consulta el caso con el gobernador civil quien le contesta que puede dar permiso con tal que la banca no pase de 25 pesetas y que la postura máxima sea de una. Se monta el tinglado, y el juego comienza a funcionar con perfecta regularidad para satisfacción del banquero y desesperación de los puntos, hasta que un buen día la guardia civil sorprende la partida, dando banquero y puntos en el juzgado.

Se tramita la causa y se celebra la vista en la audiencia, ante la que se justifica que el «garito», está autorizado por el alcalde y éste facultado al efecto por el gobernador. La audiencia, en consideración a ello, absuelve a los procesados; mas sin duda el fiscal no encontró una cabal armonía entre la sentencia y el Código, o creyó que el caso merecía ser decidido por magistrados de mayor ciencia y experiencia, e interpuso el recurso de casación que es totalmente estimado en la sentencia de 7 del corriente.

El Tribunal Supremo, velando por los fueros del Poder judicial, administra un merecido palmetazo a las autoridades del orden ejecutivo, a quienes justamente recusa y declara incompetentes para entender en lo que es materia propia y exclusiva del judicial. En esta indebida invasión de atribuciones se funda para declarar nulas las autorizaciones que hayan concedido o pretendan conceder para contrariar e incumplir la ley penal.

Y para que no quepa duda sobre su oriterio, aplicando el precepto fundamental de que la ignorancia de la ley no excusa su cumplimiento, reputa error de derecho inceptable y no error de hecho la creencia de los jugadores fundada en la existencia del permiso de que realizaban un hecho no punible.

La situación en que, acertadamente a nuestro juicio, quedan las autoridades administrativas después de ese fallo nos recuerda la de aquel que en el escenario de un teatro, llevando del brazo a un amigo, se acercó a una artista y le dijo:—Presento a usted a mi buen amigo X.

A lo que la interpelada repuso:—Y a usted, ¿quién le presenta?  
A. R. P.

### NOTA AGRICOLA

### Extracción de troncos

Es imposible cultivar con éxito una tierra donde los troncos no hayan sido extraídos, pues el sistema radical impide el uso de los arados modernos.

La extracción de troncos se hace principalmente por medio de explosivos, sobre todo cuando se trata de transformar en tierras de cultivo los terrenos ocupados antes por bosques. Los explosivos se emplean, sean para extraer completamente los troncos del suelo o solamente para handirlos y disgregar las ruinas del suelo. En el segundo caso se necesita recurrir después a una fuerza mecánica para levantar el tronco.

Una explosión de pólvora es la transformación súbita de un cuerpo sólido (la pólvora) en un gas que ocupa un espacio mucho más grande. Muchos se imaginan equivocadamente que la acción de la dinamita es de arriba para abajo y no en todas direcciones, parece, a primera vista, que obra únicamente en sentido descendiente, pero en realidad la acción se desarrolla con la misma intensidad en todas direcciones, sin cuando ningún signo exterior lo revela.

La mejor época, desde el punto de vista económico, para hacer estallar los troncos es la estación lluviosa. El agua en ese momento, llena todos los espacios en donde el aire circula libremente, los gases quedan mejor retenidos y los troncos se desprenden más fácilmente del suelo; el efecto de la pólvora es superior en las tierras firmes y arenosas cuando están mojadas que sobre las arcillosas; en suelo suelto saturado de agua, una pequeña carga de pólvora basta para levantar el tronco, necesitando una carga doble si la tierra estuviera seca.

### En la audiencia

#### LOS HAY TERCOS

A consecuencia de un juicio de desahucio, tramitado por el juzgado municipal de Baleira, María Josefa Darrriba fué lanzada de la finca conocida por Rebolo, sita en términos de Fonsagrada, el día 4 de septiembre de 1913.

Dicha diligencia hizose extensiva a los familiares de María Josefa, José Alvarez, Ramón López Alvarez y Antonio Alvarez Díaz.

Estos, que al parecer entendían no había derecho a tal lanzamiento, continuaron como siempre aprovechándose de lo que la finca Rebolo producía.

Antes del día 3 de julio de 1914, los citados individuos entraron en ella, cortaron árboles cuyas maderas fueron valuadas en siete pesetas y cincuenta céntimos, retamas, apacentaron ganados etc.

Por tales hechos fueron procesados y ayer comparecieron en juicio.

El Sr. Prado Mañobre, que actuaba de fiscal, ateniéndose a que la diligencia de lanzamiento carecía de ciertos requisitos esenciales que la ley ordena, y por tanto no tenía valor alguno legal, retiró la acusación para los que ocupaban el banquillo, evitando así el correspondiente informe al letrado defensor Sr. Fernández Vivero, (D. Ildefonso).

#### AVENENCIA ENTRE LAS PARTES

Por haber llegado a un acuerdo entre las partes que intervenían en un juicio oral que ayer había de celebrarse, no tuvo lugar la vista señalada.

Había dado lugar a este sumario, un artículo publicado en un periódico semanal de la villa de Villalba, titulado «El Ratón» y que una autoridad consideró injurioso.

Figuraba como procesado el director del citado periódico.

### El agrario Crespo

Nuestro estimado colega «La Voz Pública», de Orense, legada ayer inserta un artículo en elogio del hijo de Lugo, Jacinto Crespo, el gran machador agrario, el hombre n quien más debe el movimiento redentor iniciado en Teis, el que sufrió persecuciones.

Crespo ha recorrido todo Galicia predicando el agrarismo, fustigando el caciquismo, exponiendo su salud, su pequeña fortuna hasta quedarse sin una peseta, y lo que es más sensible, su libertad, pues el poder caciquil ha lanzado sobre él todo el rigor del código penal.

Hace quince años que sobre los rigores del destino peregrinando de distrito en distrito, y de no haber encontrado humilde acogida en el hogar de pobres labradores y la protección de un buen amigo, del hombre de corazón que atiende a sus más perentorias necesidades, habría muerto de hambre en un camino.

Parece que se trata de abrir una suscripción entre las sociedades agrarias, para que cada una contribuya con una peseta mensual y de este modo sostener al octogenario luchador.

### Protección a la infancia

Bajo la presidencia del Sr. Gobernador se reunieron ayer en su despacho oficial los vocales de la junta de protección a la infancia y represión de la mendicidad.

El secretario dió lectura al acta de la sesión anterior que fué aprobada.

Seguidamente se tomaron los siguientes acuerdos: Reintegrar al domicilio de sus padres en Valladolid, un chico de 14 años, llamado Irisardo Villar Pérez, que fué detenido en esta población, huído del hogar paterno.

Que los gastos que dicho joven ocasiona por estancia y viaje, sean anticipados por esta junta y luego reclamados a la de Valladolid.

Que hasta dicho punto sea conducido por la guardia civil.

Que en casos análogos, sean estos jóvenes recluidos en la casa de beneficencia, hasta ser reintegrados al punto de origen.

Hacer las gestiones necesarias a fin de que para el mes de agosto del próximo año pueda esta junta contar con locales suficientes en el sanatorio marítimo de Oza, a donde será enviada una colonia escolar, formada por chicos de ambos sexos.

Que las cantidades que otras juntas han donado a este fin, pasen al capítulo de protección a la infancia.

No habiendo más asuntos de que tratar se dió la reunión por terminada.

### Noticias militares

Ha terminado las escuelas prácticas que venía efectuando el regimiento de Zamora en Ferrol.

Fué declarado apto para el ascenso el coronel D. Luis Etanga, jefe que ha sido del 14.º depósito de caballería.

El comisario que fué de Lugo don José Terreros ha sido destinado a interventor de la fábrica de Trubia.

### Ayer y hoy

En la última combinación de magistrados fué destinado a la audiencia provincial de Lugo el teniente fiscal de la territorial de Oviedo, nuestro distinguido amigo D. José Temes Nieto, quien viene a ocupar la vacante producida por ascenso del magistrado Sr. Pintors Reino.

Mucho celebramos este nombramiento, porque el Sr. Temes Nieto, uno de los magistrados más jóvenes, es persona de grandes conocimientos jurídicos, integérrimo y que en Oviedo, lo mismo ejerciendo el cargo de juez, como en la audiencia, supo ganarse merecidos respetos y simpatías.

Ha sido nombrado redactor-corresponsal en Galicia del importante diario católico de Oporto «Liberdade», nuestro estimado amigo y colaborador D. Dosteo Ulloa Gómez.

En Bilbao ha sido detenido y puesto a disposición del juzgado de instrucción un sujeto, natural de la provincia de Lugo, llamado José Rodríguez Saavedra, de 30 años de edad, que en unión de otro individuo, que se fugó, cortó un cable de la sociedad «Unión Eléctrica Vizcaina», llevándose el alambre, cuyo peso aproximado es de sesenta kilos.

Ayer noche le fué administrado el santo viático a nuestro estimado amigo el médico D. Francisco García Neira, director de la casa de maternidad y expositos de esta capital.

De todas veras deseamos la pronta mejoría del enfermo.

El oficial quinto de correos de Lugo D. José María Sánchez Troncoso ha sido desunado a Becerrá, pasando a esta capital D. Alfredo Serrano Uría, que presta servicios en dicha villa.

Ha sido declarada con derecho a la pensión que le corresponde la viuda del comandante de infantería D. Pascual Bermúdez de Castro, que le será satisfecha por la tesorería de Hacienda de esta provincia.

Un grupo de entusiastas admiradores del aplaudido cuarteto regional «Os Celiñas», abriga el propósito de hacer a este objeto de una distinción.

Ignoramos por el momento en qué consistirá, pero tendremos a nuestros lectores al corriente.

Ha sido invitada la Adoración Nocturna de esta capital para asistir a la vigilia solemnísimas que habrá de efectuarse la noche del 28 en Villagarca.

Cumpliendo las disposiciones vigentes han solicitado autorización para establecer colegios de primera enseñanza los maestros siguientes:

D.ª Luisa Méndez, de San Pedro de Ríbio; D.ª Florentina López, D.ª María Agnile Pérez, D.ª María de las Merce-

des Yáñez, D.ª Trinidad Rodríguez, don Aniceto Díaz y D. Genaro Cancio González, todos de Ribadeo.

Entre los opositores a la plaza de jefe de la sección administrativa de Soris, figura D. Enrique Pellicer, oficial que fué de la Bula.

El primer domingo de Adviento, según disposición del arzobispo de la archidiócesis, se hará la solemne publicación de la Bula.

Publicóse ayer un extraordinario por el Boletín oficial de la provincia, con el reparto del cupo de filas, correspondiente al reemplazo del año actual, de cada una de las cajas de Lugo, Monforte y Mondoñedo.

Se les asignan 709 hombres a la primera; 323 a la segunda, 382 a la tercera.

La dirección general de Correos ha dispuesto la creación de una cartería en Lamas de Brijón, dotada con 365 pesetas anuales.

Ha fallecido en esta ciudad el comerciante nuestro amigo D. Ventura Rodríguez Trigo, que hace tiempo se encontraba enfermo.

Hacemos presente a su afligida familia el testimonio de nuestro pésame.

La «Gaceta», ha publicado un real decreto autorizando al ministro de Fomento para que presente a las Cortes un proyecto de ley de policía de carreteras y caminos vecinales y fijando el régimen y condiciones del tránsito redado.

Está convocado para hoy el ayuntamiento de esta capital, con objeto de celebrar sesión ordinaria.

Se ha resuelto con carácter general, que el apartado primero del párrafo segundo del artículo 90 del reglamento de reclutamiento, según las edades de los hermanos se tendrán por cumplidas el día que se alegue la excepción o tenga lugar la revisión, si se han de cumplir dentro del año natural, se aplique literalmente dentro del año de la primera clasificación y en las dos revisiones siguientes, pero en la revisión del año último sólo sean tenidas en cuenta en el caso de estar cumplidas el día primero de marzo, y que se dé efectos retroactivos a esta declaración para los individuos declarados soldados en esta última revisión, durante el año corriente, por la causa expresada.

Anuncia el ayuntamiento de Pol un concurso, con objeto de arrendar locales para escuelas y casa habitación de los maestros.

Los que viajan: Llegó a esta ciudad la Srta. Rafaela Salvador Díaz, ilustrada profesora de física y química de la escuela normal de maestras de Lugo.

—Saludamos ayer a nuestro amigo el secretario del ayuntamiento de Mondoñedo D. Constantino Sánchez.

—También estuvo ayer en esta capital el alcalde de Mondoñedo Sr. Insua.

—Después de pasar una temporada al lado de su familia regresó a Santiago el beneficiado de aquella metropolitana D. Francisco Castro Núñez.

Han sido sacrificadas ayer en el matadero público ocho reses vacunas.

Entraron en la plaza de abastos seis bultos de pescado.

Sidol.—Insuperable para limpiar metales. No confundirlo con imitaciones de nombre parecido.

De venta en toda España. En bazares, ferreterías, droguerías, cacharrerías, etc.

Por mayor pídase la nueva tarifa con rebaja de precios a los concesionarios Hijos de M. Graés, Apartado, 257.—Madrid.

Grains de Vals es el mejor laxante, de acción suave y eficaz. Obra maravillosamente. Dos o tres granos al cenar. Venta en farmacias.

### Lugo-Salón

Hoy, gran jueves de moda, estrenó de la magnífica película «El Cofrecito Negro», poniéndose los dos preciosos episodios.

1.º Un Collar y una vida.

2.º Manos Trágicas.

A petición del público se amplía el abono de preferencia para las funciones de noche, hasta las cinco de la tarde, en Lugo-Salón.

Los señores abonados pueden recoger sus tarjetas en Lugo-Salón desde las tres de la tarde.

### Datos demográficos

Movimiento de población ocurrido en este término municipal el día 25:

Nacimientos.—Jaime Fernández Expósito, en Lugo.

Defunciones.—Eugenio Castro Vázquez, de dos años, en San Vicente del Burgo.



# POR TELÉGRAFO

## NUESTRA INFORMACIÓN

Madrid 25.

### De Barcelona

#### Huelga de abanistas

Comunican de la ciudad condal que sigue en el mismo estado la huelga de abanistas.

Estos han continuado hoy sus gestiones en los talleres en donde se trabaja para que les secunden en el paro.

#### Almacén destruido

En Sabadell un incendio ha destruido un almacén donde se guardaban primeras materias de una fábrica de tejidos.

El voraz elemento consumió todo lo que en el almacén había, ascendiendo las pérdidas a una cantidad importante.

#### Las lluvias

El temporal de lluvias reinante en Cataluña hizo que se desbordasen algunos ríos, causando daños de alguna consideración la rizada en los campos.

#### Otra huelga

Aumenta la huelga de obreros fundidores de Barcelona.

Las autoridades adoptaron medidas a fin de impedir las coacciones.

#### El Nuncio restablecido

Hoy pudo abandonar el lecho el Nuncio de Su Santidad, que se hallaba en Barcelona enfermo.

Pronto estará totalmente restablecido, pudiendo regresar a Madrid.

### Un naufragio

#### Vapor embarrancado

De Vinroz telegrafían que embarrancó en la Punta Baños el vapor «Cabo Nas», resultando inútiles cuantos esfuerzos se hicieron para ponerlo a flote.

Su cargamento consistía en tres mil sacos de arroz.

### Rumor desmentido

#### La policía de Barcelona

Oficialmente se ha desmentido que la venta de algunos policías de Barcelona a esta corte, sea motivada por el temor de un atentado anarquista.

Este rumor carece en absoluto de fundamento.

### El robo de correos

#### Sigue el misterio

La policía de esta corte prosigue sus pesquisas para el descubrimiento del autor del robo de correos.

Todas las diligencias practicadas hasta ahora han sido infructuosas.

### En Sitges

#### Accidente automovilista

Participan desde Sitges que un automóvil que marchaba a gran velocidad ha chocado contra un árbol.

Todos los que ocupaban el vehículo sufrieron las consecuencias de este percance.

Resultó muerto el agente de aduanas Sr. Marin y dos de los que le acompañaban gravemente heridos.

### Asamblea

#### Colegiación farmacéutica

Presidió el ministro de la Gobernación la sesión celebrada hoy por la asamblea farmacéutica.

Se pidió al Sr. Ruiz Giménez que disponga la constitución del colegio farmacéutico, prometiendo que en breve plazo aparecerá la oportuna disposición.

### Los editores

#### Visitando a Alba

Ha visitado el ministro de Hacienda a una comisión de editores librerías.

Tuvo por objeto esta entrevista expresar su agradecimiento al Sr. Alba por sus proyectos, que benefician a dichos industriales.

### De política

#### Maura en palacio

Estuvo esta mañana en palacio el Sr. Maura, celebrando una conferencia con el Rey, que ha durado una hora.

Al salir el Sr. Maura fué interrogado por los periodistas acerca de las cuestiones en que se había ocupado.

Manifestó que la visita fuera solamente de mera cortesía.

A pesar de lo dicho por el expresidente del Consejo de ministros, en los círculos políticos se habló extensamente de esta visita, concediéndosele importancia en los actuales momentos.

#### Consejo de ministros

Mañana se reunirán los ministros en palacio, presididos por el Rey, con objeto de celebrar el Consejo de costumbre.

#### Maura y Lacierva

Viene hablándose insistentemente de una inteligencia entre mauristas y laciervistas.

Si esto se confirmase se unirían a ellos algunos dailistas.

#### La neutralidad

Entre los políticos constituye el tema preferente de las conversaciones el debate sobre la neutralidad.

Acerca de la oportunidad de plantear esta cuestión en el Congreso están divididas las opiniones.

#### Incidentes en el Congreso

Esta tarde se han registrado algunos incidentes en el Congreso.

Fueron estos motivados por el rigor con que se procede a la recogida de papeles.

#### Conferencias

El jefe del Gobierno ha conferenciado hoy con algunos ministros.

Se ocuparon en diferentes asuntos que mañana han de ser llevados al Consejo que ha de efectuarse en palacio.

### De París

#### Espanoles obsequiados

En el ministerio de Negocios Extranjeros de París fueron obsequiados con un banquete los españoles intelectuales que se encuentran en aquella capital.

Los comisionados hicieron hoy algunas visitas.

#### Elogios al Rey

Publicó el importante periódico de París «Le Journal» un nuevo artículo ocupándose del Rey de España.

Trata de los importantes trabajos realizados por D. Alfonso en favor de los heridos y prisioneros de las naciones beligerantes.

Con tal motivo prodiga elogios al monarca español.

### La guerra europea

#### Noticias de París

Un comunicado oficial da cuenta de una nueva victoria alcanzada por el ejército francés.

Después de una activísima ofensiva en la orilla derecha del Mosa que alcanzó a siete kilómetros ha conseguido romper la línea alemana en varios puntos, en una profundidad de tres kilómetros.

Quedaron en nuestro poder el pueblo de Douaumont y un fuerte.

Además, también ocupamos la carretera que conduce a Haudramont.

Cogimos 3.500 prisioneros, con un centenar de jefes y oficiales y mucho material de guerra.

#### Emperador enfermo

Dicen de Viena que se halla enfermo el emperador Francisco José.

Parece que el asesinato del jefe del Gobierno le ha impresionado grandemente, obligándole a guardar cama.

#### Buques hundidos

Los submarinos germanos han torpedado a dos vapores, hundidos.

Son estos los buques «Iris» y «Bramin» de nacionalidad griega y noruega respectivamente.

#### Lucha aérea

De Londres dicen que en Ostenda un hidroavión británico sostuvo combate con otros cuatro enemigos.

Estos huyeron después de perder uno de sus aparatos.

#### Fracaso austriaco

Despachos de origen moscovita comunican que en el asalto de Kilibaba han tomado parte de veinte batallones austriacos, sufriendo una terrible derrota.

Un regimiento fué aniquilado y un batallón quedó completamente diezmado.

#### Los Dardanelos

El nombramiento de Enrique de Prusia para almirante de las escuadras alemana y austriaca ha producido alguna inquietud en los aliados.

Se teme que intenten atravesar los Dardanelos algunos de los expresados buques.

#### Rumanos que se retiran

El ejército de Rumanía que lucha en Dobruja se ha retirado de las plazas de Constanza y Megg die.

Esta retirada tuvo por objeto evitar la destrucción de importantes depósitos de víveres.

#### Avance inglés

Sigue sosteniendo vigorosa ofensiva el ejército inglés.

Ha conseguido algunas ventajas en Guedecourt y en Vécuf.

Reconcentranse en Guedecourt grandes contingentes enemigos.

#### Otra vez la paz

En la prensa extranjera sigue hablándose de la próxima paz entre Alemania y Rusia.

Los aliados persisten en negar que tengan fundamento estos rumores.

Aseguran que cada día es más firme la unión de todas las naciones aliadas y que no se hará la paz aisladamente.

#### Una reclamación

Asegúrase que los Estados Unidos formula á una reclamación a Inglaterra y Francia.

Fundarase en los perjuicios que sufre aquella nación por la censura que se ejerce sobre la correspondencia.

## ANUNCIOS

### Derecho dominio

En muy buenas condiciones se vende un derecho dominio sobre la casa núm. 45 de la calle del Castillo de esta ciudad.

Del precio y condiciones informarán en la Ronda de la Coruña, núm. 92, 2.º

### Jesús García Gesto

PROCURADOR DE LOS TRIBUNALES

Y CORREDOR DE COMERCIO

Se encarga de la gestión de toda clase de asuntos relacionados con ambas profesiones. Compra y venta de valores cotizables en Bolsa.

Castelar, 6.—Lugo

### Indispensable al bogado

y útil para los demás

POR

BRAVO Y LECEA

Edición encuadernada, el ejemplar 5'50 pesetas.

Idem de lujo, idem 7 id.

Para pedidos de ejemplares y tarifas de anuncios;

# COLEGIO BALMES

Director: D. Fernando Domínguez Fernández, Maestro superior con premio extraordinario, por oposición, en el Título, ex-Maestro, por oposición, del Cuerpo de Prisiones

Este Colegio está dotado de gabinetes de Física, Química e Historia Natural, aparatos cosmográficos, colección completa de pesas y medidas, cuerpos sólidos descomponibles, láminas de Fisiografía, fotografías de cadáver para estereoscopio, aparato de proyecciones con tarjetas de Geografía, Historia Natural y monumentos, etc., etc.

Enseñanza intuitiva, práctica, completa, gradual y progresiva — Clases de 1.ª y 2.ª enseñanza, y especiales de Francés, Inglés, Alemán, Italiano, Latin, Contabilidad, Teneduría de libros, Dibujo lineal, de adorno, figura y paisaje, Pintura, Caligrafía, Solfeo y Armonía. — Enseñanza de sordos-mudos.

Bachillerato, Magisterio, Correos, Comercio y Mecanografía.

ENSEÑANZA EDUCATIVA

PROFESORADO DE RECONOCIDA COMPETENCIA

Obispo Aguirre, 2.—Lugo

## ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es recetado por los médicos de las cinco partes del mundo porque tonifica, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, dilatación y úlcera del estómago, etc. Es antiséptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, desde donde se remiten folletos á quien los pida.

## KAOL

El mejor líquido para limpiar metales

## Palatine Boot Polish

La mejor crema para limpiar calzado, importada directamente de Inglaterra

Todo el mundo limpia su calzado con

## SERVUS

Depósito: Almacén de D. Antonio Ameijide.

AL POR MENOR: En varios establecimientos

## José Lomas Díaz,

Médico-Cirujano

Consulta de once a una y de cuatro a cinco

RUANUEVA, NUMERO 83.—LUGO

## Selectos chocolates BRANDARIZ

ENRIQUE BRANDARIZ Y COMP.ª

Ronda de la Coruña, 22

LUGO

Venta al por menor:

Plaza de Abastos

Caseta núm. 4.

## PORTELA, Fotógrafo

Armaña, 3 y 5 (bajo)

Preferida por toda persona de buen gusto.

Ofrece al público su nuevo GABINETE FOTOGRÁFICO, sucursal de la GRAN FOTOGRAFÍA de Portela Hermanos, de la Coruña

Todas las personas que se retraten en el mes actual, tienen derecho a una fotografía ampliada

ARMAÑA, 3 Y 5 (bajos)



# MATIAS LÓPEZ,

CHOCOLATES Y DULCES

Probad los exquisitos chocolates de esta casa, reconocidos por todo el mundo como superiores a todos los demás. Sus café, dulces y bombones son los preferidos por el público en general. Pedidos en todos los establecimientos de ultramarinos y confiterías de España.

Fábricas: MADRID Y ESCORIAL

Calle de... núm. 25, Madrid.  
Calle de... núm. 21, Sevilla.  
Calle de... núm. 53, Lima.  
Calle de... núm. 81, Buenos Aires.  
Calle de... núm. 1, Fátima.  
Calle de... núm. 1, Fátima.

Ronda de San Pedro, núm. 34, Barcelona.  
Calle de la Madeleine, núm. 51, París.  
Calle de... núm. 81, Montevideo.  
Calle de... núm. 81, Montevideo.  
Calle de... núm. 81, Montevideo.



## HONORIO MANSO

Médico-Cirujano y Odontólogo.

ARMARÍA S. Y. S.

Construcción de dentaduras artificiales de todos los sistemas conocidos. Puentes, coronas de oro y dientes a pivot. Orificaciones y empastes de todas clases. Obturadores y paladars artificiales. Corrección de anomalías dentarias. Restauración de ambos maxilares.

CONSULTA GENERAL

MÉDICO-QUIRÚRGICA Y ESPECIAL

DE LAS ENFERMEDADES

DE LA BOCA Y DIENTES, GARGANTA, NARIZ Y OÍDOS.

Horas de consulta de 9 a 12.

Nota. Las extracciones y demás operaciones que se ejecuten en esta clínica, serán sin dolor, valiéndose para ello de anestésicos completamente exentos de peligros para el paciente.

## Lo práctico

resulta adquirir "La Joya del Hogar", enciclopedia casera que contiene medicina vulgar, belleza, recetas para sacar manchas, conservación y limpieza del calzado, aseo de la casa, fabricación de dulces y licores, agricultura, juegos de magia física y química, para hacer flores y conservar las plantas, recetas para hacer refrescos, tintas, barnices, colas engrudos y otras miles de cosas útiles y curiosas, finalizando la obra una nutrida sección dedicada a hacer de comer.

Todo ello por el módico precio de 3 PESETAS en las principales librerías

D. **Fernández Castro,**  
ABOGADO

Calle de... 9, 2.º

## Venta

Se hace de una casa de nueva construcción, sita en calle céntrica de esta ciudad, con un solar accesorio, jardín etc. Calle Aguirre, número 5, informarán.

## LEGISLACIÓN DE MINAS.

Un volumen, encuadernado, su precio dos pesetas.

## Una fresca de la ternera

En la Gran Clínica Veterinaria, Ronda de la Coruña, número 6, se vacuna todos los meses, una ternera de la cual se extrae una fresca, que se vende en latas para dos personas, al precio de una peseta.

## Código de comercio

Un tomo de más de 500 páginas, encuadernado en tela de seda.

## PIANO DE SALÓN

cuerdas cruzadas, tres pedales, con muy poco uso, se vende en buenas condiciones. Informarán en esta imprenta.

## INTERESANTE

En el establecimiento de Manuel Souto, calle del Conde Pallares, 18, esquina a Santo Domingo, se expenden los exquisitos vinos del Ribero y de los Sres. Gurriarán de Orense.

Esta casa de comidas se recomienda por la rapidez, esmero y economía con que sirve.

Los domingos caños.

NO OLVIDARSE:

Conde Pallares, 18.

ESQUINA A SANTO DOMINGO,



## La Unión y el Fénix Español

COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS

Capital social 12.000.000 de pesetas efectivas completamente desembolsado. Agentes en todas las provincias de España, Francia y Portugal.

51 AÑOS DE EXISTENCIA

SEGUROS sobre LA VIDA SEGUROS contra INCENDIOS

Esta gran compañía NACIONAL ha satisfecho por siniestros e incendios la considerable suma de pesetas 198.426.666.53. Subdirector en la provincia de Lugo: VICENTE CANOUA, calle de Manuel Becerra, núm. 6, principal. Lugo.

## LA CAMPANA

GRAN FABRICA DE JABONES

HIPOLITO PILLADO

SITUADA FRENTE A LA ESTACION DE FERROCARRIL LUGO

Los jabones de esta acreditada fábrica están elaborados con aceites de olivas, según puede notarse por su buen aroma y dureza, igualando, en calidad, a los de Castilla, Sevilla y resultando más baratos. Se advierte al público, que no son legítimos los que no tengan el sello de la campana.

VENTA AL POR MAYOR EN LA FÁBRICA

## SERVICIOS

## DE LA COMPAÑIA TRASATLÁNTICA

### Lineas al Rio de la Plata y al Brasil

Saldrá el 4 de octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires, el vapor

INFANTA ISABEL DE BORBON

El 20 de octubre saldrá de Bilbao y Santander, el 21 de Gijón el 22 de Corniá, el 23 de Vigo el 24 de Lisboa, facultativa, para Rio Janeiro, Santos, Montevideo y Buenos Aires, el vapor

P. DE SATRUSTEGUI

### Lineas a Antillas, Méjico, New York y Costafirme

El 25 de octubre saldrá de Barcelona, el 26 de Valencia, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, para Nueva York, Habana, Veracruz y Puerto Méjico, el vapor

MONTSERRAT

El 16 de octubre saldrá de Bilbao, el 19 de Santander, el 20 de Gijón y el 21 de la Coruña para Habana y Veracruz, admitiendo carga y pasaje para Costafirme y Pacífico con Tránsito en la Habana, el vapor

ALFONSO XIII

El 10 de octubre saldrá de Barcelona, el 11 de Valencia, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Lamón, Colón, Sebanilla, Curacao, Puerto Cabello y la Guayra, en el que se admite pasaje y carga con tránsito para Veracruz, Tampico, y puertos del Pacífico el vapor

MANUEL CALVO

Linea de Filipinas

El 13 de octubre saldrá de Barcelona para Port-Said, Suez, Colombo, Singapore, Ilo-Ilo Manila, sirviendo por tránsito los puertos de la costa oriental de África, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia, el vapor

LEGAZPI

Linea de Fernando Poo

El día 2 de octubre saldrá de Barcelona, con escalas en Valencia y Alicante, y el 7 de Cádiz para Tángier, Casablanca, Mazagán, escalas facultativas, las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, demás escalas intermedias y Fernando Poo, el vapor

CATALUÑA

Todos los vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros a quienes la Compañía de alojamiento y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Todos los vapores tienen telegrafía sin hilos.

Agente de dicha Compañía en la provincia

**Don Manuel Otero Soto.—Chantada**

quien facilita pases de cámara e informes para pasajeros de dichas clases y cargadores

## Canteras de Pizarra de La Traya

**RAMIRO PRADA Y COMP.**

SOBRABELO DE VALDEORRAS

PIZARRAS DE 1.ª CLASE A GRANEL Y DE ESCAMA PARA CUBRIR TEJADOS Y BALDOSA PARA HETAJES Y PARA TAPIAS

EMBALDOSADO

Tapas de colmenas, Mesas pulimentadas etc. etc. Rayan blanco y se garantizan por su duración, no conteniendo clase alguna de mineral. Son transportadas por una vía férrea, propiedad de la Compañía, y puestas sobre vagón en esta estación.

PARA INFORMES, DIRIGIRSE A LA COMPAÑIA.

Se remiten muestras y los deseos, de tarifa, pedidos a quien

### DESCUBRIMIENTO SENSACIONAL

Curación de las enfermedades de la piel y también de las llagas de las piernas

## LA SANGRE

Antes de la curación. Después de 15 días de tratamiento.

Hemos señalado a los lectores de este periódico el descubrimiento sensacional del **RICHELET**, farmacéutico y químico en Sohan, de Francia en que toca a las enfermedades de la piel. Aquí la lista de estas enfermedades, que han sido curadas, después de algunos días, por este tratamiento tan maravilloso:

Ezema, herpes, impetigo, afección, erupciones, prurigos, rojeces, sarpantas, los tarindacos, etc. de la cabeza, etc. etc. llagas, etc. etc. y exema de las piernas, etc. etc. etc.

Este maravilloso tratamiento ejerce su acción tanto sobre el punto en el cual se localiza el mal como sobre la sangre, que, después de algunos días, se encuentra transformada y purificada.

Todos los ensayos tuvieron buen éxito, y no se ha producido jamás una recaída después de la curación.

El precio del tratamiento es proporcionado con todas las condiciones de la vida.

(Esta es también un tratamiento para los niños de tres a diez años de edad.)

Acaba el señor **RICHELET** de instalar depósitos de su tratamiento en todas las boticas y droguerías de España.

Un folleto, en lengua española, tratado de las enfermedades de la piel ha de ser remitido gratuitamente por los depositarios a todas las personas que lo pidan.

Para obtener también gratuitamente este folleto, basta dirigirse al señor **L. RICHELET**, 13, rue Gambetta, en Sedan (Francia)

DEPOSITO GENERAL Y VENTA: Droguería de D. Francisco Loyer, calle de San Carlos, 23, San Sebastián.

DE VENTA EN LUGO: Calle Iglesia y Compañía, Droguería.

## Tarjetas de visita

Precios muy económicos.